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 Депутат из Екатеринбурга 
призвал неимущих россиян 
ходить пешком. Его доходы 
за 5 лет превысили 150 млн 
рублей.

«Мы живем при капитализме. Мы 
почему не поднимаем стоимость [про-
езда]? Чего боимся? Не нравится, де-
нег нет – не езди, ходи пешком!» – за-
явил предприниматель и депутат Го-
родской думы Екатеринбурга Алек-
сандр Колесников, призвав повышать 
тарифы на проезд в общественном 
транс порте.

Заседает в думе он с 2018 г., когда 
был избран от «Справедливой Рос-
сии», а в нынешнем созыве представ-
ляет «Единую Россию». В думе VII со-
зыва он был председателем Комиссии 
по городскому хозяйству, градострои-
тельству и землепользованию. «У нас 
бюджет социальный, но скоро будет 
не в чем жить. Нам нужно больше за-
кладывать на ЖКХ», – говорил депу-
тат. С его законотворческой деятель-
ностью тесно связано личное участие 
в бизнесе.

С 2015 г. Колесников руководит 
ООО «УК «РЭМП Железнодорожно-
го района» (владельцы – Максим До-
рожкин и Евгений Новиков). Компания 
занимается управлением и ремонтом 
многоквартирных домов в Екатерин-
бурге, предоставляет коммунальные 
услуги. Также она участвует в город-
ских программах «Формирование со-
временной городской среды на 2018–
2024 гг.» и «Развитие ЖКХ, повыше-

ние энергетической эффективности 
на 2017–2020 гг.». Выручка РЭМП в 
2022 г. составила 2,4 млрд руб., а чи-
стая прибыль – 65 млн руб.

К компании были многочисленные 
претензии со стороны надзорных ор-
ганов. На Яндексе и Google немало 
красноречивых отзывов от «благодар-
ных» екатеринбуржцев.

Во 2-м квартале 2023 г. средний 
доход в Свердловской области был 

44 640 руб. чистыми. По сравнению с 
тем же периодом 2015 г., номиналь-
но он вырос на 48%. Тарифы на услу-
ги ЖКХ в Екатеринбурге за этот пери-
од выросли в 1,6–2,1 раза, по данным 
Росстата:

горячая вода – на 108%
водоотведение – на 106%
электроэнергия – на 68%
отопление – на 62%
холодная вода – на 42%

Но претензии горожан по пово-
ду постоянного роста тарифов и на-
плевательского отношения откровен-
но раздражают Колесникова: «Жите-
ли говорят: «Мы очень много платим». 
Приносят квитанцию на 10 000 руб. 
Объясняю: из этой десятки ты платишь 
8000 не мне, а ресурсоснабжающим 
организациям. Оплата проходит через 
меня, но я получаю всего 2000», – на-
писал он на E1.ru. Уместен вопрос: по-

лучает за что?
«Достаточно короткого обще-

ния с УК при попытке решить 
хоть какие-то вопросы, как ты 
вдруг узнаешь, что обязанность 
платить у тебя есть, а прав 
нет», – разнес колонку депута-
та бывший главный энергетик 
города Андрей Щербинин.

Самому же Колесникову при 
капитализме живется действи-
тельно неплохо. По декларации 
о доходах за 2021 г., он получил 
31 млн руб. Это 7-е место сре-
ди депутатов гордумы. На 1-м 
месте Дмитрий Николаев, отчи-
тавшийся о 70 млн руб.

Иными словами, в 2021 г. Ко-
лесников получал по 2,6 млн 
руб. в месяц, что в 74 раза 
больше, чем его избиратель, 
чистый доход которого был 
35 040 руб.

В 2020 г. заработок Колесникова 
был 29,5 млн руб., в 2019 г.  – 29,1, 
в 2018 г. – 27,2 млн. То есть с 2018 
по 2022 год доходы могли превы-
сить 150 млн руб. В собственно-
сти депутата Toyota Camry, а у су-

пруги – Subaru Forester. Покупать билет 
на общественный транспорт, как видно, 
нужды у депутата нет.

Кстати, цены на проезд в Екатерин-
бурге с 2015 г. выросли на 43%, то 
есть вполне себе по-капиталистиче-
ски уже обесценили рост доходов.

А вот другие перлы «народного из-
бранника».

О педофилах: «Педофилы – это не 
маньяки. Это обычно по пьяни проис-
ходит»

О сквере у Драмтеатра: «С чего мы 
должны спрашивать людей?»

О соборе святой Екатерины: «Хра-
мов много не бывает! Никаких рефе-
рендумов».

Об образовании: «До такой степени 
дообразовывали детей, что они инва-
лидов до смерти запинывают!»

О СМИ: «Проблема в том, что у нас 
журналисты – бестолочи!»

«Хватит с населением заигрывать – 
надо зажимать, порядок наводить! А у 
нас выборы постоянно: «Ой, не надо 
народ обижать!»

«Латиноамериканизация» полити-
ческой жизни, ее скатывание к само-
му примитивному и циничному попу-
лизму, прикрывающему лишь жажду 
наживы, – это тоже характерная черта 
периферийного капитализма. Приме-
ры чего чиновники не перестают де-
монстрировать.

ИА «Равенство»

«Живем при капитализме»

Мы семья пенсионеров, получаем сум-
марно меньше 40 тысяч рублей в месяц. 
Этих денег хватает, чтобы заплатить кварт-
плату и купить еды, обязательно нужны ле-
карства. Накоплений у нас нет. Самое пе-
чальное, что наши погодки, наши хорошие 
знакомые и друзья в своем большинстве жи-
вут точно так же. Нас всех гложет безысход-
ность, отсутствие надежды, что в какой-то 
перспективе станет легче.

Мне 64 года. На пенсии с прошлого года. 
Супруга вышла на год раньше. Скоро будет 
42 года, как мы живем вместе. Как я уже со-
общил, наш общий доход около 40 тысяч ру-
блей, чуть меньше. Сейчас вместе с супру-
гой живем в Тамбовской области. При вы-
ходе на пенсию у меня пять лет «выкинул» 
фонд. Видите ли, нужна была подтвержда-
ющая справка. Запись в трудовой книжке 
им не подошла. Общего рабочего стажа у 
меня чуть больше 34 лет. Я выходил на пен-
сию по выслуге лет – более 15 лет отрабо-
тал преподавателем профессии бетонщика 
в строительном училище в Заполярье. А во-
обще, на Севере мы жили и работали поч-
ти 22 года. Когда мне назначили пенсию 
– смешно сказать – 16 842 рубля, я был в 
шоке. Не мог поверить. А сейчас у меня бо-
лее-менее – 22 500 рублей. Пенсия выросла, 
но мне непонятно, за счет чего. Такой круп-
ной индексации не было? Меня, как челове-
ка, умеющего считать и сводить баланс, это 
очень интересует.

Не стану скрывать, мне предлагают под-
работку, у меня большой опыт. Но если ее 
брать, то надо устраиваться официально. 
Значит, ежегодные надбавки получать не 
смогу. А все-таки пенсия социальная по ста-
рости на 1000 рублей растет в год. Посчи-
тайте сами: выгоднее работать официально 
или нет? Неофициально тоже не работаю. 
У нас народ «доброжелательный»: сдадут и 
даже глазом не моргнут.

Супруге назначали пенсию 12 тысяч ру-
блей с копейками. Она работала в магази-
не. Весной увольнялась. Перерасчет сдела-
ли, сейчас у нее 19 500 рублей. Но недавно 
снова вернулась на ту же работу. Обещают 
15 000 рублей зарплаты. Для городка, в ко-
тором мы живем, даже эти сущие гроши не-
плохой зарплатой считаются.

Мы живем в двухкомнатной квартире – 
40 квадратов. Дом старого образца – 60-х го-
дов. Квартплату без отопления заплатили 
5000. Прошлой зимой платили почти девять 
тысяч рублей.

Я перенес обширный инсульт, но доста-
точно быстро восстановился. Поэтому мне 
не дают группу по инвалидности. Полгода 
давали таблетки бесплатно. А сейчас я по-
купаю препараты, которые мне выписывает 
врач, за свой счет. Есть таблетки, которые 
стоят 3000 рублей. Но я такие не покупаю. 
Покупаю дешевые, чтобы было на что жить. 
Если по минимуму, то на таблетки в месяц 
уходит в пределах 4000 рублей. Это только 
мне. А еще нужны лекарства жене.

Продукты? Смотря что покупать. Хочет-
ся иной раз мяса. Был день рождения. Хо-
тели арбуз. Купили арбуз с виноградом. 
Обошлись они нам в 700 рублей. Вот и всё. 
Яблоки берем редко. Если будем фруктами 
питаться, то будем в чем-то себя другом уре-
зать. Молочные продукты покупаем раз в 
три дня. Мясо стараемся брать, чтобы было 
без жира. Считайте, 500 рублей за кило-
грамм минимум. Мне жирное нельзя. Врач 
после болезни сказал, что мне надо есть 
красную рыбу. А вы знаете ценник крас-
ной рыбы? Горбушу покупаем одну штучку 
в месяц, и то в магазине «Светофор». Там 
дешевле всего. Покупаем макароны, муку, 

сахар. Варенье делаем. Как без него? Хоть 
и нельзя.

Под окном, возле дома, 20 квадратных ме-
тров земли разработано нами. Супруга са-
жает весной огурцы, помидоры, болгарский 
перец. Морковка есть своя. Этими овощами 
летом питаемся. Еще в 1984 году, когда на 
Севере работали, нам дали дачные участки, 
землю. Десять километров от города. Там 
был водопровод в свое время. Сейчас там 
и этого нет. Мы сажаем только картошку. 
Благо, своя. Растут ягоды.

На машину деньги уходят. Позавчера 500 
рублей, сегодня 1000 рублей на бензин. У 
меня старенькая «Нива». За один ремонт 
отдал 7030 рублей. Это только амортизато-
ры поменял и еще кое-что. Надо еще ходо-
вую делать. Я посчитал, это еще 15 000 – 
20 000 рублей. Как буду копить? Вот это во-
прос. Как-нибудь. Буду откладывать. 

Как себя чувствую? Утром встал – горсть 
таблеток выпил. Вечером – опять горсть та-
блеток.

Сын живет отдельно, но мы дружим. У 
него своя семья. Не буду скрывать, они нам 
с бабкой регулярно помогают. Хотя и сами 
не жируют. Подарки дарим, конечно: день 
рождения, Новый год. Внук пошел в школу 
– купили подарки.

Про отпуск и поездки куда-то далеко от 
дома забыли давно. Я родился и вырос в 
Молдавии. Последний раз там был в 1982 
году. Денег не можем накопить. У меня отец 
там похоронен и бабушка. Я не могу съез-
дить на их могилы. У меня недавно сестра 
умерла там, в Молдавии. Я не мог туда уле-
теть: от Тамбова до Кишинёва нет прямого 
рейса. Для этого надо ехать через Москву, 
а дальше вообще непонятно как. А цена в 
один конец – это две мои пенсии.

Ни на что не удается откладывать. Пото-
му что хватает только на житье, коммунал-
ку, лекарства и очень скромную еду.

В этом году, осенью, нужно было супру-
ге пальто на зиму купить. Походили, посмо-
трели, пытались прицениться. Последний 
раз покупали ей пальто до выхода на пен-
сию. Мы так и не смогли найти что-то при-
личное и по стоимости нам подходящее. Бу-
дет эту зимы в старом пока ходить. У меня 
зимней куртке восемь лет. Недавно ботин-
ки в долг купил за 6,5 тысячи рублей. Зна-
комый ремонтом мебели занимается. При-
шел, говорю, выручай. За три месяца плани-
рую отдать. В долг беру только на что-то из 
одежды.

Цены в магазинах дешевле не становятся. 
Хотя посмотришь телевизор, там депутаты 
и чиновники распинаются, как у нас пенси-
онерам вольготно живется, в магазинах ни-
какого повышения, а если и есть, то на деся-
тые доли процентов. Читаешь отчеты Рос-
стата и за голову хватаешься: о какой стра-
не они нам рассказывают? Покажите нам в 
магазинах, чтобы где-то подешевело. Вы за 
сахаром последний раз когда заходили? Я 
позавчера сходил и купил за 75 рублей. На 
месяц надо хотя бы четыре килограмма. Это 
рублей 300 только на один сахар.

Скажу честно, отношу себя к бедному 
классу. Чтобы пенсионер достойно жил – 
речь даже не обо мне, любой из стариков – 
надо минимум 50–60 тысяч рублей платить 
на пенсии. О чем мечтаю? Стыдно, но, была 
бы возможность, съездил бы к брату на по-
хороны. И еще хотелось бы скопить на соб-
ственные похороны…

Игорь САМСОНОВ  
Тамбовская обл.

Платежка на жизнь

Отношу себя 
к бедному классу

 Лето радует россыпью ягод,
Но есть прелесть и снежной зимой:
Лишь декабрьские сумерки лягут,
Еду к маме я в Суздаль – домой!

Сквозь метель окна светятся ярко,
Всё теплом озаряя окрест.
В день рожденья для мамы подарка
Лучше нет, чем сыновий приезд!

Что цыганка-судьба напророчит?
Снова вижу родные черты.
Беспокойная мама хлопочет
День-деньской у горячей плиты…

На изломах житейской дороги
Поседела твоя голова…
Поживи, поживи – хоть немного,
Хоть с десяток еще, может, с два! 

Вот еще один год, мама, прожит…
Сколь осталось их –  
 солнечных дней?!
Ничего нет на свете дороже,
Никого нет на свете родней!

…Ночью стихнет метель у порога. 
Потеплеет зимы снежный взгляд.
Как мне радостна нынче дорога,
Как грустна будет завтра – назад…

Юрий ПАВЛОВ
г. Владимир

Здравствуйте, уважаемая ре-
дакция!

Когда будет открыта подпи-
ска на следующий год и до како-
го числа продлится? Когда будет 
льготная подписка на вашу газе-
ту со скидкой? В газете ничего 
нет, а раньше всегда писали.

Прошу сообщить.
Мария Ивановна

«СОВЕТСКАЯ РОССИЯ» – 2024
Индекс газеты  

ПН010 
в каталоге «Подписные издания. 

Официальный каталог Почты России 
на первое полугодие 2024 года».

Используйте 
уникальную 

возможность
С 4 декабря 2023 года 

по 14 декабря 2023 года 
АКЦИЯ от Почты России!  
Скидка 10% на стоимость изда-
ния как в отделениях Почты Рос-
сии, так и оформленную через 
сайт 

https://podpiska.pochta.ru

Надежда семьи и всей России  
В преддверии международного Дня 

матери Забайкальское региональное от-
деление Всероссийского женского сою-
за «Надежда России» и краевой коми-
тет КПРФ провели праздничное меро-
приятие, посвященное самому дорогому 
человеку в жизни каждого. С привет-
ственным словом к гостям обратилась 
Елена Титова, председатель Совета ре-
гионального отделения «ВЖС – Наде-
жда России». Она отметила важность и 
значимость праздника в современной 
жизни, когда благодаря женщинам ре-
шаются вопросы социальной сферы. 
Напомнила о роли женщины в воспита-
нии подрастающего поколения. Пожела-
ла взаимопонимания и ответного тепла 
от детей. Юрий Гайдук, первый секре-
тарь Забайкальского краевого комитета 
КПРФ и руководитель фракции КПРФ 

в Законодательном собрании края, по-
здравил женщин, выразил слова благо-
дарности, любви и уважения. Пожелал 
крепкого здоровья, счастья и семейно-
го благополучия. На протяжении всего 
мероприятия народная вокальная груп-
па Верх-Читы «Селяночка» дарила при-
сутствующим свои музыкальные подар-
ки. В концерте приняли участие и дети 
наших женщин-коммунисток, рассказав 
теплые стихи о маме. Благодаря Юлии 
Билой и Людмиле Цирельниковой, се-
кретарям Читинского райкома КПРФ, 
праздник прошел в теплой обстановке, 
подарив его участникам радость обще-
ния, отличное настроение, заряд бодро-
сти и оптимизма. Завершилось меропри-
ятие праздничным чаепитием.

Пресс-служба Забайкальского  
краевого комитета КПРФ

❑ ❑ ❑
В газете ставропольских коммунистов 

«Родина» городская общественная орга-
низация столицы края «Дети войны» объ-
явила о возобновлении акции «Носки – 
солдату» и просила закупать и приносить 
пряжу для вязальщиц. И люди откликну-
лись на этот призыв: упаковку шерстя-
ных ниток принесла Светлана Николае-
ва с товарищами, сотрудниками Главного 
радио частотного центра. Пряжу для вя-
зания носков, в том числе, подарила член 
организации «Дети войны» Светлана 
Дмитриевна Скоморохова. В канун Дня 
матери в крайкоме подвели итоги акции. 
Член ЦК, первый секретарь крайкома 
КПРФ отметил, что большая часть чле-
нов организации «Дети войны» являются 
также и коммунистами, зачастую ветера-
нами КПРФ. «Дети войны – наш надеж-

ный соратник во всех начинаниях. Кроме 
того, городская организация реализует и 
собственные инициативы, такие как Уро-
ки мужества для детей и молодежи Став-
рополя. А акция «Носки – солдату» пора-
жает своей своевременностью и чувством 
единения народа и армии». Председатель 
Совета общества «Дети войны», партий-
ный активист Н.Б. Полевая от имени сво-
ей организации выразила благодарность 
всем, кто откликнулся. «Спасибо вам, до-
брые люди! – растроганно сказала мате-
рям, принявшим участие в акции, Ната-
лья Борисовна. – Наши мастерицы обя-
зательно свяжут теплые носочки для на-
ших бойцов. Все прекрасно понимают, 
что сейчас сложное время. И стараются 
хоть как-то помочь нашим воинам на пе-
редовой. Мы будем оказывать поддержку 
на постоянной основе».

26 ноября – День матери
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Живем при капитализме 
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Почему учителя против  
искусственного интеллекта?

Бурную дискуссию в школах 
России вызвала инициатива 
чиновников усилить роль ис-
кусственного интеллекта в об-
разовании. Умным машинам 
предлагается перепоручить 
проверку домашнего задания 
и составление рабочих про-
грамм. Объясняется все жела-
нием разгрузить педагогов, из-
бавить их от скучной рутины.

Учителей, однако, перспек-
тива углубления цифровиза-
ции школ так возмутила, что 
представителям Минцифры 
пришлось их успокаивать: ав-
томатизация, дескать, будет 
внедряться безболезненно и 
постепенно, вплоть до 2030 
года. Но в чем причина кон-
фликта? Неужели современ-
ным учителям, точно лудди-
там XIX века, настолько нена-
вистен прогресс? Или педаго-
ги боятся, что хорошая идея 
опять будет испорчена кри-
вым исполнением?

Вообще говоря, реакция до-
вольно удивительная. Особен-
но когда наблюдаешь за ней 
изнутри. Я педагог. И я – за 
прогресс. Считаю, что автома-
тизация процессов, не связан-
ных напрямую с живым, че-
ловеческим взаимодействием, 
автоматизация рутины, про-
стой механики, бюрократии – 
это счастье.

Основное поле деятельность 
педагога – ведение урока, и тут 
учителю никакие роботы не 
угрожают. А отчеты пусть ма-
шины пишут. Вопрос о домаш-
нем задании представляется не 
таким однозначным, но с ним 
вообще сегодня столько про-
блем, что решение их с помо-
щью искусственного интеллек-
та не кажется таким уж плохим 
вариантом. В любом случае это 
то, что можно и нужно обсуж-
дать. Но что я вижу в педагоги-
ческой среде? Возмущение, не-
годование, страх.

Я слышу от коллег, что циф-
ровизация их оскорбляет про-
сто как факт, что чиновники 
с помощью ИИ и прочих ней-
росетей в очередной раз пыта-
ются их унизить, что роль учи-
телей хотят окончательно све-
сти то ли до тьюторов, то ли до 
операторов этих чертовых ма-
шин и что это все уже невоз-
можно терпеть.

И это не какие-то староре-
жимные педагоги-пенсионе-
ры из темной глубинки, кото-
рые на самом деле существуют 
только в фантазии обывателя, 
это молодые учителя, работа-
ющие в петербургских школах, 
вполне владеющие современ-
ными технологиями. Но поче-
му так?

Такое ощущение, будто что-
то мешает педагогам взглянуть 
на ситуацию объективно. Мо-
жет быть, травма? Знаете, в 
последнее время меня не по-
кидает ощущение, что наши 
учителя невероятно травми-
рованные люди. Они ушибле-
ны низкими зарплатами, рав-
нодушным отношением обще-
ства, дикими чиновничьими 
инициативами (которых, ко-
нечно, хватает). В итоге пост-
травматический синдром не 

позволяет увидеть учителям 
даже то немногое хорошее, что 
иногда выносится на повестку.

Если говорить конкретно об 
автоматизации, то здесь сопро-
тивление педагогов, вероятно, 
обусловливается коллективной 
травмой, нанесенной им агрес-
сивной компьютеризацией во 
время дистанта 2020–2021 го-
дов.

Увы, тогда в режиме тоталь-
ной неподготовленности к 
пандемии, на волне охватив-
шей всех и каждого паники 
все действительно было сде-
лано скверно, если не наихуд-
шим образом. Недостаток тех-
средств, созданные наспех и 
криво работающие платфор-
мы, непроработанность норма-
тивной базы и при этом посто-
янные требования сверху, что-
бы даже в этих условиях учите-
ля не просто выкрутились, но 
и оказались на высоте – такое 

кого угодно с ума сведет.
И ведь маразм так никуда 

и не исчез. Разные цифровые 
прелести до сих пор щедро ва-
лятся на школу. Но речь во-
все не об искусственном ин-
теллекте, речь просто о циф-
ровом мусоре. Учителей, уче-
ников, родителей, например, 
вечно пытаются использовать 
для продвижения кучи интер-
нет-проектов, вся суть кото-
рых сводится лишь к освоению 
бюджетных средств.

То школьников надо зареги-
стрировать на каком-то сайте 
за ЗОЖ и обязать пройти там 
курсы, то обеспечить охваты 
по участию в конкурсе, посвя-
щенном энергосбережению, 
то прокрутить на уроке видео 
про операторов станков ЧПУ, 
и неважно, что это урок лите-
ратуры, то онлайн за что-ни-
будь проголосовать. Понятно, 
что после всего этого от любых 
разговоров о цифровизации и 
автоматизации попросту начи-
нает дергаться глаз.

И вот, когда явилась нако-
нец светлая мысль, что цифру 
можно направить в правиль-
ное бюрократическое русло, 
педагоги по инерции сжима-
ются в колючий ком: не хотим, 
не верим, протестуем, все рав-
но на практике опять все будет 
плохо.

Хотя если говорить о скиды-
вании на машины бумажной 
рутины, то в этом плане даже 
плохо – хорошо. А если гово-
рить о домашних заданиях, то 
там даже чиновники с робота-
ми уже вряд ли смогут сделать 
хуже.

Надо бы пояснить мысль. 
Что ж, сначала про бумажную 
работу: про все эти рабочие 
программы, календарные и по-
урочные планирования, папки 
воспитательной работы. Вся 
эта документация настолько 
формальна и настолько нико-
му, кроме проверяющих, не 
интересна, настолько она не 
влияет на реальный учебный 
процесс, что держаться за нее 
зубами может только либо со-
всем уж никчемный служа-
щий, не умеющий больше ни-
чего другого, либо отъявлен-
ный мазохист.

Честно, нет вообще никакой 

проблемы, если нейросеть сге-
нерирует какую-нибудь гали-
матью. Все равно никто эту 
чушь читать не будет и даже 
проверяющие вряд ли увидят 
разницу – они сами немного 
роботы, сканирующие только 
титульные листы.

Что до домашнего задания, 
то оно тоже ведь давно пре-
вратилось в фикцию. И это, в 
отличие от ситуации с доку-
ментацией, действительно пе-
чально.

Дело в том, что, если зада-
ния на дом давать по учеб-
никам, оно будет безбожно 
содрано с сайтов ГДЗ. При-
думывать упражнения само-
стоятельно тоже довольно за-
труднительно в вечной школь-
ной запарке – да и не долж-
ны учителя выполнять работу 
разработчиков учебно-мето-
дической литературы. Причем 
и это мера малоэффективная, 
если только не готовить инди-
видуальные упражнения для 
каждого отдельного ученика. 
Но для каждого ученика, ког-
да их по сотне на одного пе-
дагога, задания не придума-
ешь, а дашь два-три варианта 
на класс – спишут друг у друга, 
причем первые в этой цепочке 
могут воспользоваться помо-
щью нейросетей. Подростки, в 
отличие от их учителей, техно-

логий не боятся.
Когда говорят, что, прове-

ряя типовую домашнюю рабо-
ту, учитель все равно вникает 
в каждого ученика, пишет ка-
кие-то там индивидуальные за-
мечания, я могу только скепти-
чески усмехнуться. Среднеста-
тистический педагог работает 
в России на полторы ставки, 
у него в день не меньше пяти 
уроков в разных классах. Пять 
уроков – пять домашних зада-
ний. Проверка тетрадей толь-
ко одного класса занимает око-
ло часа (то есть всего набирает-
ся до пяти часов в день). И это 
время уходит просто на про-
смотр работы, отмечание оши-
бок стандартными палочками и 
галочками на полях и на выбо-
рочную сверку работ с ГДЗ.

Ни на какие трогательные 
послания ни времени, ни ду-
шевного ресурса уже не оста-
ется. При существующих на-
грузках учителя и минималь-
ные-то требования к проверке 
стараются максимально опти-
мизировать. Вдумчивую про-
верку педагоги оставляют на 
контрольные и проверочные, 
а не на домашние работы. 
Коллеги, особенно склонные 
к скучным разговорам о само-
отверженности и прочем под-
вижничестве, могут на меня 
обижаться, но это реальность: 
человеческий ресурс ограни-
чен, никто не может вечно 
прыгать выше головы.

И в этой ситуации автома-
тизация как минимум ниче-
го в перспективе не усугубля-
ет. А если грамотно подойти 
к вопросу, то дело можно еще 
и поправить. Уж точно мож-
но написать скрипт для вы-
явления бездумно списанных 
работ. Учителя их тоже ви-
дят, конечно, невооруженным 
взглядом, но на них еще не-
гласно лежит бремя доказыва-
ния, а это лишние конфликты 
с учениками и их родителями. 
А тут машина забракует рабо-
ту, пусть с ней и разбирают-
ся. Как говорится, пишите в 
«Спортлото».

Скажут, но так образова-
ние станет еще более без-
душным. А кто сказал, что к 
злостным списывальщикам, 
не желающим учиться, и их 
скандальными родителям 
нужно относиться непре-
менно со всей душой? Что 
это за стремление к позиции 
вечной жертвы?

Может быть, напротив, чет-
кие машинные алгоритмы ко-
го-то да отрезвят и заставят 
взяться за ум? А это уже кака-
я-никакая, а польза.

В общем, не в искусствен-
ном интеллекте дело, в том, 
как он используется. Не ма-
шины – враги рода челове-
ческого. Враги людям – сами 
люди. Если ума нет, то и 
«машинные мозги» не помо-
гут. А если котелок варит, то 
и компьютерные программы 
можно настроить на пользу 
всем.

Марина ЯРДАЕВА

Санкт-Петербург

Слово в дискуссии 

В кормушке только снег
Липецкий обком КПРФ опублико-

вал на своем телеграм-канале видео, 
снятое одним из работников агроком-
плекса «Петровский». В этом менее 
чем минутном видеоролике показа-
но отношение нынешних российских 
агрокапиталистов к сельским труже-
никам и животным, как и к важней-
шему делу, которое они, за него взяв-
шись, угробили. 

Свою телефонную видеосъемку ав-
тор комментирует:

«20 ноября 2023 года. Липецкая об-
ласть, Добринский район, агроком-
плекс «Петровский». Вот такая жуткая 
картина у нас на ферме. Желатель-
но, чтобы это увидели собственники 
и основатели агрохолдинга Демидо-
вы. Это специально делают для того, 
чтобы развалить сельское хозяйство? 
Уничтожить в нем животноводство? 
Убрать коров, сократить людей? Вот 
такие коровы в снегу, все простужен-
ные. В кормушке снег, под ногами снег.  

Кроме как в этом агрокомплексе лю-
дям негде работать. Если завтра нас 
уволят всех, нам нечем будет комму-
налку платить, хлеб покупать, детей 
в садик одевать, в школу. Потому что 
здесь, в Добринском районе, вблизи 
100 километров нету никакой инфра-
структуры, никаких производств, негде 
работать. Я обращаюсь к руководству 
страны, чтобы они обратили внимание 
на наше хозяйство. Нельзя перевести 
коров на наших фермах, нельзя уво-
лить людей… Больше никто в стране 
помочь нам не в состоянии».

По данным сайта «Audit-it.ru», уч-
редителем агрокомплекса являет-
ся московское ООО «Агродом», ко-
торое управляется через конечных 
собственников четой Демидовых. 
Огромный агрохолдинг, совокупные 
активы которого на конец прошлого 
года составляли 1,4 млрд руб. Это на 
551 млн руб. (на 65,3%) больше, чем 
годом ранее. В прошлом году агро-
комплекс получил прибыль в разме-
ре 378 млн руб. Это на 47,8% больше, 
чем в 2021 г. По данным налоговых 
служб региона, в хозяйстве работают 
более 250 человек.  

Николай 
 ПЛАТОШКИН

Мы записываем свой ро-
лик в рабочем кабинете гла-
вы Целинного района Алтай-
ского края Виктора Николае-
вича Бирюкова. Мы не хотели 
сюда приезжать еще букваль-
но пару дней назад, но нам со-
общили в Барнауле, что глава 
района Бирюков, с которым 
мы 2 часа очень обстоятель-
но беседуем, добился сниже-
ния цен на уголь для населе-
ния своего района. Мы сочли, 
что всё остальное по боку, мы 
должны приехать к человеку, 
хотим понять, как он это сде-
лал. 

Бирюков избран населе-
нием. Он здесь работает 
уже более 10 лет и действи-
тельно добился снижения 
цен на уголь. Знаете, как? 
Он просто-напросто обзва-
нивал многих поставщиков 
угля, нашел самого выгодно-
го для населения партнера 
и установил с ним нормаль-
ные рабочие отношения. И 
эти люди поставляют уголь 

не откуда-то, с Алтайского же края. 
Сейчас его опыт использовали уже 
несколько других глав районов. Но 
самое главное – жители почувство-
вали снижение цен, что при капита-
лизме, казалось бы, быть-то не мо-
жет,  – а здесь это происходит. Пото-
му что человеку, вне зависимости от 
партийной принадлежности, ему не 
наплевать на то, что здесь происхо-
дит. И самое главное, он нам говорит 
следующее, что главный критерий 
работы: отсутствие жалоб.

Говорит, мы даже сначала хотели 
премировать наше муниципальное 
предприятие за то, что они мень-
ше угля, чем обычно, тратят. Но как 
только жители стали звонить и гово-
рить: вот что-то похолодало в квар-
тирах, все, говорит, никакой эконо-
мии быть не должно. Еще, дорогие 
друзья, чтобы вы понимали, село, 
куда мы приехали, это Целина, рай-
онный центр где-то в 160 киломе-
трах от Барнаула. Здесь произво-
дится лучшая гречка Российской 
Федерации.

Даже шелуху от гречки с удоволь-
ствием покупают соседи из Китая. 
Знаете, почему? Они набивают по-
душки и матрасы шелухой. Считает-
ся, что химический состав этой греч-
ки полезен. Изделия предохраня-
ют того, кто спит на этих матрасах, 
от аллергии, от других недугов. Так 
в Китае говорят, они тоннами гречку 
отсюда закупают. 

И здесь, в Целинном районе, – ро-
дина одной из самых лучших пшениц 
нашей страны. Здесь чернозем, мне 
это особенно приятно констатиро-
вать, я сам с Рязанской области, с юж-
ных районов, там тоже чернозем. Ки-
тайцы с удовольствием берут и зерно, 
и все остальное. Ну и здесь располо-
жен ряд предприятий, которые мы, к 
сожалению, сегодня не посетили, по-
тому что изучали вопрос с углем.

Здесь расположен огромный пле-
менной совхоз на 5000 голов, бы-
ки-рекордсмены, которые выстав-
ляются в Москве… Интересно было 
поговорить с главой района, кото-
рый имеет прямое отношение к пре-
образованию хозяйства.

«Да, я старик, наверное, один из 
самых старых глав района», – заявил 
мне Виктор Николаевич Бирюков. Но 
это, знаете, как с вином. Иногда полу-
чается, вино чем старее, тем лучше. 
Мы с ним проговорили 2 часа подряд 
и, честно говоря, проговорили бы еще 
несколько часов, если бы нас не жда-
ли жители в Барнауле. Там тоже пред-
стоят полезные беседы. Когда гово-
ришь со специалистом по сельско-
му хозяйству, по животноводству, по 
снабжению населения углем – у него 
цифры, факты в голове, бумаг нет, 
ручки нет, звонить замам не надо…

Вот поговоришь с профессиона-
лом и получается, что будто ты за 2 
часа прочел 1000 документов или 
там две-три хорошие книги, которых 
сейчас мало. Люди разные, и Виктор 
Николаевич нам сегодня был бла-
годарен, хорошо, что, мол, заехали 
к нам, в наше Богом забытое село 
Целина. Да оно не Богом забытое, 
здесь живут люди, которые произ-
водят почти 2 тонны отборного зер-
на на человека. В СССР стояла за-
дача производить по тонне на чело-
века, и считалось хорошим резуль-
татом. Здесь лучшая урожайность в 
Российской Федерации. Но об этих 
людях мало кто знает. Они не участ-
ники гламурных ток-шоу, но они нас 
всех кормят и делают это прекрас-
но. Я думаю, что наш ролик – это са-
мое малое, что мы можем сделать в 
качестве благодарности этим труже-
никам, жителям Целинного района 
Алтайского края…  

К сожалению, у нас в Целинном 
районе оказалось очень мало вре-
мени. Потому что мы до этого еще 
хотели посетить лесотехнический 
техникум, таких в России – 19, в Си-
бири – три. Эти люди будут забо-
титься о наших с вами лесах.

Мы сегодня были в этом технику-
ме, со студентами вместе поели их 
студенческой каши… Подвижники 
своего дела и лесотехнического уч-
реждения сделали сейчас пожарные 
отделения. Ну то есть они реагируют 
на происходящие беды, набирают 
для защиты людей, которые не про-
сто будут заниматься сохранением 
леса, а будут заниматься профилак-
тикой леса от лесных пожаров. 

Но что я вам могу сказать, удруча-
ют стипендии, зарплаты препода-
вателей. Это, конечно, не связано с 
руководством техникума. Стипен-
дия 600 там с лишним рублей. Если 
человек хорошо учится, ему могут 
добавить еще 300. Зарплата учите-
ля – МРОТ, остальное стимулирова-
ние. А обед стоит 150. Это не потому, 
что там анчоусы подают или устриц… 
Трудно жить на такое обеспечение. 
Зарплаты лесников, инспекторов 
лесного хозяйства оставляют желать 
лучшего, и мы считаем, что надо пе-
реходить от болтовни к делу, к забо-

те о людях трудных профессий. По-
стоянно сравниваем: лес – наше на-
циональное достояние, так и люди, 
берегущие это достояние, должны 
иметь достойное обеспечение.

По возвращении в Москву этот во-
прос проработаем, выйдем в прави-
тельство Российской Федерации с 
тем, чтобы студентам лесотехниче-
ских учреждений, особенно Сибири, 
Дальнего Востока, где наше основ-
ное лесное богатство и сосредоточе-
но, платили стипендию выше и пре-
подаватели получали не минималку с 
надбавками, а достойные зарплаты. 
Эти люди берегут то, что нужно нам, 
что было нужно нашим предкам и что 
обязательно понадобится нашим по-
томкам.         

Депутат А.Е. Глазкова и Н.Н. Пла-
тошкин посетили Народный дом. 
Здесь музей, который содержит-
ся опять-таки на средства простых 
граждан, это музей СССР. Но в от-
личие от Барнаула, здесь не только 
бытовая техника, здесь всё: лыжи 
выпуска советского производства, 
шифровальные машины, монеты, 
рации. И что мне особенно прият-
но – портреты Ленина. Этот музей 
энтузиасты сами содержат, он по-
дарил нам плакат с изображени-
ем Владимира Ленина. Огромное 
спасибо преподавателям и сту-
дентам лесотехнического технику-
ма в Бийске, которые, несмотря на 
стесненные условия финансиро-
вания (которое, конечно, не от них 
зависит), делают всё возможное и 
даже больше. 

У нас в стране самые главные бо-
гатства, которых нет и никогда не 
будет нигде. Мы чемпионы по за-
пасам пресной воды. Ну кажется, 
кому эта вода нужна? А мы попро-
бовали в Алтайском крае, завьялов-
скую воду в Японию даже поставля-
ют. Плюс это еще лес, легкие нашей 
планеты. Болтают много о сохра-
нении климата, декларации всякие 
принимают, конвенции, всё прочее, 
а здесь живут люди, которые всё 
это просто делают каждый день. 
За что им огромное спасибо, за го-
степриимство спасибо техникуму и 
уважаемому главе администрации 
Целинного района.

Клип в газете Депутатские встречи

На маршруте – Целина

Верхний снимок: В  Народном доме Николай Николаевич неожидан-
но столкнулся с «Советской Россией» давних времен – 1978 год. Это 
«выстовочный экспонат». Развернул и порадовался: «Про выборы. 
Вот газета «Советская Россия» семьдесят седьмого года, выдви-
жение кандидатов в депутаты советских органов власти. Смотри-
те, какое «безобразие», читаешь список кандидатов – и ни одного 
менеджера, ни одного мерчандайзера! Выдвигают токаря Красно-
дарского завода электроизмерительных приборов, бригадира кол-
хоза, механизатора-контролера ОТК, комсомолку... Что творится, 
представляете? Безобразие, тоталитаризм!»

Снимок внизу: Откровенный разговор о стипендиях в техникуме.        
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НА ПРОДАЖУ МЕРТВАЯ КОРОВА
Новый президент Аргентины обещает ускоренную колонизацию страны 

19 НОЯБРЯ в Арген-
тине прошел второй 
тур президентских 

выборов. Претендентами на 
пост президента были министр 
экономики Серхио Масс и ли-
бертарианец Хавьер Милей. 
Победителем вышел либерта-
рианец, обойдя своего сопер-
ника на 12 пунктов. 53-летнего 
Хавьера Милея часто называ-
ют ультрапопулистом, посколь-
ку его предвыборная програм-
ма состоит преимущественно 
из предельно простых, нестан-
дартных и очень заманчивых 
предложений, от которых по 
разным причинам воздержива-
ются другие политики. 

Кажется, столь странного, 
как Милей, политика не знала 
за всю свою историю не толь-
ко Аргентина, но и вся Латин-
ская Америка. Не буду сей-
час подробно останавливаться 
на биографии героя дня, но-
вого президента Аргентины. 
Отмечу лишь, что в политику 
он пришел незадолго до пре-
зидентских выборов. Основ-
ным видом его деятельности 
было преподавание экономи-
ки в вузах, поэтому чаще все-
го его представляли как «эко-
номиста». А представляли его 
в разных телешоу, где Х. Ми-
лей излагал свои представ-
ления об экономике и о том, 
как следует реформировать 
экономику Аргентины. Вре-
мя от времени он подрабаты-
вал консультантом в крупных 
компаниях. В частности, кон-
сультировал крупнейший бри-
танский банк HSBC. C 2012 
года сотрудничал с арген-
тинским аналитическим цен-
тром Fundacion Acordar, где 
руководил экономическим 
направлением. В экономике  
ем Х. Милей считает своими 
кумирами таких интеллекту-
алов, как Милтон Фридман, 
Роберт Лукас и Мюррей Рот-
бард. 

Из этой троицы ученых от 
экономики нашим читате-
лям, наверное, более всего 
известен Милтон Фридман. 
Тот самый, который разра-
ботал концепцию так назы-
ваемой шоковой терапии. На 
практике шоковая терапия в 
сфере экономики была впер-
вые апробирована генералом 
Пиночетом в Чили после во-
енного переворота в сентя-
бре 1973 года. Спустя два де-
сятилетия эта же шоковая те-
рапия применялась в России 
(прежде всего массовая при-
ватизация госсобственно-
сти). 

Политическая карьера на-
чалась с 2021 года, когда Х. 
Милей основал партию ли-
бертарианцев под названи-
ем «Свобода наступает» и из-
брался в нижнюю палату ар-
гентинского парламента. И 
вот по прошествии неполных 
трех лет наш герой уже полу-
чает высший государствен-
ный пост в стране. Такой вер-
тикальный взлет в политике 
заслуживает Книги рекордов 
Гиннесса. 

ДАЖЕ внешне наш герой 
отличается от типич-
ных политиков. Х. Ми-

лея часто сравнивают с геро-
ем комиксов Росомахой. Пре-
жде всего в глаза бросаются 
его эпатажные бакенбарды 
и его взлохмаченная приче-
ска, которую газета The Wall 
Street Journal описала как «не-
что среднее между овцебыком 
и Оззи Осборном». По жести-
куляции и темпераменту бли-
жайшим аналогом Х. Милея 
называют Дональда Трампа. 
Некоторые сравнивают героя 
дня с нынешним президентом 
Украины Владимиром Зелен-
ским. Мол, такой же «клоун». 
Личная жизнь героя вообще 
полна странностей. Холост. 
Сторонник свободной любви. 
Со своими родителями не об-
щается, считая, что они были 
чрезмерно строги, ограничи-
вали его свободу. В свобод-
ное время общается с духами. 
Вспыльчив, порой доходит до 
сумасшествия. Недаром ему 
уже давно дали кличку El loco 
– Сумасшедший. Кстати, под 
таким заглавием вышла в этом 
году книга о биографии Ха-
вьера Милея. 

Так что обещает своим из-
бирателям новоиспеченный 
президент? 

В сфере внешней полити-
ки предлагается радикаль-
ный пересмотр друзей и 
врагов Аргентины. Главны-
ми друзьями и союзниками 

должны стать Соединенные 
Штаты и Израиль. В свою но-
вую должность Милей дол-
жен вступить 10 декабря, а 
до этого, как он публично 
анонсировал, планирует по-
сетить два самых дорогих ему 
государства – США и Изра-
иль. Особо Х. Милей симпа-
тизирует Израилю. Он обе-
щает, что одной из первосте-
пенных мер станет перенос 
посольства страны в Израи-
ле из Тель-Авива в Иеруса-
лим. Анонсированные поезд-
ки, как подчеркнул Х. Ми-

лей, имеют для него «духов-
ный оттенок»: он планирует 
нанести визит своим «дру-
зьям-раввинам» в Нью-Йор-
ке и Майами. Это лишний раз 
подтверждает подозрения 
тех наблюдателей, которые 
еще до президентских выбо-
ров говорили, что Х. Милей 
– иудей, но скрывал это, т.к. 
Аргентина – типично католи-
ческая страна. 

Что касается арабских 
стран, то прямо о них Х. Ми-
лей не высказывается. Но 
очевидно, что если он соби-
рается тесно дружить с Из-
раилем, то тем самым он про-
граммирует вражду со всем 
арабским, а может быть, и му-
сульманским, миром. 

С важнейшими торговыми 
партнерами – Китаем и Бра-
зилией – новый президент 
обещает свернуть отноше-
ния в кратчайшие сроки. При 
этом он готов отказаться от 
китайских инвестиций в ряд 
инфраструктурных проектов, 
которые были согласованы с 
Пекином. С Россией Арген-
тина тем более не будет дру-
жить, Х. Милей полностью 
поддерживает санкционные 
меры Запада против нашей 
страны. Очевидно, что при 
нынешнем президенте Ар-
гентина не будет вступать в 
БРИКС, куда она была при-
глашена с 1 января 2024 года. 

В сфере экономики Х. Ми-
лей как 200-процентный ли-
бертарианец придерживает-
ся принципа «чем меньше в 
экономике государства, тем 
лучше». Порой он прямо на-
зывает государство врагом об-
щества, призывая бороться с 
этим врагом (чисто анархиче-
ский лозунг). Как бороться? 
Прежде всего, путем изгна-
ния государства как собствен-
ника из всех отраслей эко-
номики. То есть путем при-
ватизации. Милей в первую 
очередь обещал приватизи-
ровать нефтегазовую компа-
нию Yacimientos Petroliferos 
Fiscales (YPF). А также вы-
ставить на продажу одно из 
крупнейших в мире место-
рождений сланцев, называ-
емое Vaca Muerta («Мерт-
вая корова»). Впрочем, зачи-
щено от государства должно 
быть всё. Даже государствен-
ные СМИ должны быть при-
ватизированы. Программу  
Х. Милея аргентинские СМИ 
назвали «турбоприватизаци-
ей». 

Между прочим, кумиром 
нового президента является 
бывший президент Аргенти-
ны Карлос Менем (находился 
на этом посту с 1989 по 1999 
г.), при котором проводи-
лась масштабная приватиза-
ция госсобственности. Кста-
ти, Карлос Менем также был 
крайне эксцентричным поли-
тиком, кое в чем даже внешне 
напоминающим Милея. При-
мечательно, что незадолго до 
ухода Менема с поста прези-
дента в стране начался эко-
номический кризис, который 

продолжался до 2002 года. 
Именно при Карлосе Мене-
ме Аргентина попала в дол-
говую ловушку, а в декабре 
2001 года Аргентина объяви-
ла о крупнейшем в истории 
дефолте (государственный 
внешний долг – 80 миллиар-
дов долларов). 

Милей (как и его кумир 
Менем) выступает за макси-
мальное сворачивание соци-
альных функций государства, 
т.е. функций в сфере образо-
вания, здравоохранения, со-
циального обеспечения, куль-

туры. Всё это должно быть 
отдано на откуп частного ка-
питала. А для частного биз-
неса будет двойной выигрыш: 
с одной стороны, он получит 
возможность оказывать плат-
ные услуги, превращая лю-
дей в «новую нефть»; с дру-
гой – можно будет сократить 
налоги для бизнеса, ибо го-
сударственный бюджет резко 
уменьшится. Оставить следу-
ет лишь бюджетные расходы 
на армию и полицию. 

Во внешнеэкономической 
сфере Х. Милей предлага-
ет полностью отказаться от 
импортных пошлин, а так-
же иных (нетарифных) форм 
протекционизма. А уж вся-
кие ограничения, касающи-
еся трансграничных переме-
щений валюты, капитала и 
рабочей силы, Х. Милей на-
зывает дикостью. 

НО ГЛАВНОЙ фишкой 
экономической про-
граммы нового прези-

дента является ликвидация 
Центрального банка и нацио-
нальной денежной единицы – 
песо. В отличие от политиков 
многих латиноамериканских 
стран, которые призывают 
навести порядок в централь-
ных банках путем их прямого 
подчинения правительству, Х. 
Милей требует именно ликви-
дации этого института. В од-
ном из интервью он заявил: 
«Я хочу взорвать динамитом 
Центробанк. И это не метафо-
ра». Мол, в Центробанке ра-
ботают «аферисты», чья дея-
тельность лишь подстегивает 
инфляцию. 

В вопросе ЦБ Милей явно 
желает переплюнуть своего 
кумира – Карлоса Менема. 
Последний предпринял по-
пытку превратить ЦБ Арген-
тины в институт, называемый 
currency board («валютное 
управление»). При Менеме 
была введена жесткая при-
вязка песо к доллару США, 
аргентинская валюта была 
превращена в перекрашен-
ный зеленый доллар. Инсти-
тут, который занимается та-
кой перекраской, называется 
валютным управлением. Ми-
лей предлагает пойти дальше: 
отказаться от «перекрашен-
ных бумажек» и от предпри-
ятия, занимающегося «пере-
краской». То, что предлагает  
Х. Милей, следует назвать 
полной долларизацией Ар-
гентины. 

В мире есть экзотические 
страны с полной доллариза-
цией. Впрочем, в основном 
это даже не страны в полном 
смысле слова, а экзотические 
юрисдикции: Бермуды, Бри-
танские Виргинские острова, 
Восточный Тимор, Микроне-
зия и др. Из крупных стран 
это Эквадор, Зимбабве, Па-
нама. Правда, справедливо-
сти ради следует признать, 
что в названных странах вы-
пускаются символические 
монеты с названием нацио-
нальной денежной единицы. 

Но это фиговый листок, при-
крывающий полную утрату 
национального суверенитета. 

Но ведь Аргентина несрав-
нима по экономике и числен-
ности населения ни с Пана-
мой, ни с Эквадором. Арген-
тина по величине реально-
го ВВП (т.е. измеренного по 
паритету покупательной спо-
собности национальной ва-
люты) является второй эко-
номикой Латинской Америки 
(после Бразилии). В мировом 
рейтинге по этому показате-
лю Аргентина по итогам 2022 
года находилась на 29-м ме-
сте, а Эквадор – на 68-м, Па-
нама – на 80-м. 

Есть небезосновательные 
предположения ряда экспер-
тов, что Хавьер Милей – хо-
рошо законспирированный 
проект Вашингтона. Ведь 
очевидно, что главным бене-
фициаром всех тех предло-
жений, которые содержатся в 
программе нового президен-
та, должны стать Соединен-
ные Штаты. Особо ценным 
для них подарком стал бы от-
каз Аргентины от песо и пе-
реход на доллар США. А бе-
нефициарами аргентинской 
приватизации рассчитывают 
стать американские корпора-
ции. Американские политики 
из Белого дома и Госдепарта-
мента США рассчитывают, 
что с помощью Хавьера Ми-
лея им удастся оторвать Ар-
гентину от Бразилии и мно-
гих других стран континента, 
которые всё более явно де-
монстрируют свои антиаме-
риканские настроения. ЦРУ 
и другие спецслужбы США 
рассчитывают, что при Ха-
вьере Милее они смогут ис-
пользовать Аргентину в ка-
честве плацдарма, с которо-
го можно будет проводить 
специальные подрывные опе-
рации против стран Латин-
ской Америки. 

Что ж, если это так, то Ва-
шингтону удалось сделать 
полдела, продвинув на пост 
президента своего агента. Но 
вот удастся ли довести нача-
тое дело до конца – большой 
вопрос. 

Большинство экспертов и 
наблюдателей сходятся в том, 
что уже первые шаги Милея 
по практической реализации 
столь радикальной програм-
мы могут вызвать острую ре-
акцию в обществе. Дело мо-
жет вообще закончиться при-
вычным для Латинской Аме-
рики военным переворотом. 
Впрочем, горячий пыл нового 
политика может быть охлаж-
ден весьма мощной оппози-
цией в конгрессе (парламен-
те страны). Ведь собственная 
партия Милея «Свобода на-
ступает» большинства в пар-
ламенте не имеет. Удастся ли 
партии Милея создать с кем-
то коалицию в конгрессе – 
тоже вопрос. 

Можно ожидать, что стра-
сти внутри Аргентины и во-
круг нее в ближайшие меся-
цы будут накаляться. Многие 
уже предрекают, что Х. Ми-
лею до конца срока не удаст-
ся усидеть в кресле президен-
та. Если этот сценарий реали-
зуется (а он может реализо-
ваться в результате военного 
переворота), то Вашингтон 
может получить Аргенти-
ну еще более антиамерикан-
ской, чем она была до 19 ноя-
бря этого года. 

P.S. Кстати, Милею, счи-
тающему своим ку-

миром аргентинского прези-
дента Карлоса Менема и сле-
дующему по его стопам, не 
следовало бы забывать, как 
складывалась жизнь куми-
ра после ухода с поста пре-
зидента. Менем не раз аре-
стовывался и даже пригова-
ривался к разным тюремным 
срокам. Основания для при-
говоров были разные – преи-
мущественно злоупотребле-
ния служебным положением, 
коррупция, обман. Правда, 
его спасал иммунитет непри-
косновенности как сенатора. 
От тюремного заключения 
по последнему приговору его 
спасла смерть в феврале 2021 
года в возрасте 90 лет. Кста-
ти, Карлос Менем изначально 
был мусульманином, но, встав 
на путь большой политики в 
католической Аргентине, зая-
вил, что стал католиком. А вот 
похоронили его на мусульман-
ском кладбище. Интересно, 
на каком кладбище похоронят 
Милея? 

Валентин КАТАСОНОВ, профессор 

В Дублине вспыхнули гневные 
уличные протесты после того, 
как мужчина напал на прохо-
жих, в результате чего пять че-
ловек, включая детей, получили 
ножевые ранения. Нападавший 
задержан, власти не разглашают 
личные данные этого человека, 
хотя активисты заявили, что он – 
иностранец. 

Трагедия произошла около 
13.40 по местному времени на 
Парнелл-сквер-Ист, недалеко 
от одной из самых оживленных 
улиц города – О’Коннелл-стрит. 
Рядом находится начальная 
школа. В результате нападения 
пострадали мужчина, женщина 
и трое маленьких детей. Серьез-
ные ранения получили только 
двое пострадавших (девочка и 
женщина). Местная жительница 
Шивон Кирни, оказавшаяся на 
месте происшествия, рассказала 
ирландской телекомпании RTE, 
что вместе с еще одним прохо-
жим она обезоружила мужчину 
с ножом. Кирни описала про-
исходившее как «полный хаос». 
«Недолго думая, я просто пере-

бежала дорогу, чтобы помочь», – 
сказала она. «Двое детей и жен-
щина были доставлены обратно 
в школу, откуда они вышли», – 
добавила Кирни. 

Она продолжила, что в мо-
мент, когда мужчина с ножом 
оказался на земле, его пытались 
удержать множество людей. 
«Мы вместе с одной американ-
кой организовали вокруг него 
круг и сказали, что будем ждать 
полицию», – говорит свидетель-
ница. 

Премьер-министр Ирландии 
Лео Варадкар заявил, что поли-
ция задержала подозреваемо-
го. Представители полиции со-
общили, что у них есть опреде-
ленная версия произошедшего, 
но не уточнили, какая именно. В 
связи с произошедшим больше 
никто не разыскивается. 

Суперинтендент Лиам Джера-
ти в ходе пресс-конференции со-
общил, что, хотя расследование 
еще находится на ранней стадии, 
полиция уверена, что нападение 
не было террористическим ак-
том. По его словам, сотрудникам 

еще предстоит установить при-
чины нападения. Лиам Джерати 
также подтвердил, что в ходе на-
падения был использован нож. 

Между тем газета The Irish 
Times сообщила, что у самого 
задержанного были серьезные 
ранения, которые, он, судя по 
всему, нанес сам себе. Также со-
общается, что мужчина пытал-
ся напасть на нескольких моло-
дых людей около школы, пока не 
вмешались прохожие. Мотивы 
нападавшего пока не установле-
ны, также пишут в Irish Times. 

Через несколько часов на ули-
цы ирландской столицы вышли 
люди. Они собрались недале-
ко от места нападения на Пар-
нелл-сквер на севере города. 
Толпа, скандирующая антиим-
мигрантские лозунги, схлестну-
лась с полицейскими. Протесту-
ющие подожгли полицейскую 
машину и автобус. 

Полиция Дублина взяла под 
стражу 34 человека, участвовав-
ших в погромах накануне, 32 из 
них уже в пятницу предстанут 
перед судом, сообщает ирланд-

ское издание The Irish Times со 
ссылкой на комиссара полиции 
Дрю Харриса. По его словам, 
хулиганы разграбили 13 мага-
зинов, повредили три автобу-
са, один трамвай и 11 полицей-
ских машин. Харрис назвал бес-
порядки «позорными сценами» 
и обвинил в них «группировку 
безумных хулиганов, движимых 
крайне правой идеологией». 
«Беспорядков такого масштаба в 
Дублине не видели на протяже-
нии нескольких десятилетий», – 
отметили в полиции. 

Большинство компаний Ду-
блина перевели своих сотруд-
ников на дистанционный ре-
жим работы на фоне массо-
вых беспорядков в столице Ир-
ландии. Массовые волнения 
нарушили работу общественно-
го транспорта в городе. Для обе-
спечения правопорядка были 
привлечены более 400 поли-
цейских. Старший суперинтен-
дант полиции Дублина Патрик 
МакМенамин заявил, что в на-
стоящее время город «возвраща-
ется к нормальной жизни». 

Теракт в Дублине 
Пострадали пять человек, в том числе дети 

Лидеры стран Организации 
Договора о коллективной 
безопасности подписали па-
кет из 15 документов по итогам 
саммита. Так, подписана де-
кларация Совета коллективной 
безопасности ОДКБ, в которой 
выражается позиция ОДКБ по 
актуальным проблемам меж-
дународной безопасности. 

q q q 

   Китайская ракета-носитель 
«Чанчжэн-2D» успешно вывела 
на орбиту спутник для испытания 
интернет-технологий, сообщает 
Китайская аэрокосмическая на-
учно-техническая корпорация. 
Аппарат был создан Институ-
том разработки малых спутни-
ков Китайской академии наук 

для испытания на орбите спут-
никовых интернет-технологий.  

q q q

В Министерстве обороны 
КНДР заявили, что немедлен-
но возобновят все военные 
меры, приостановленные в 
рамках заключенного в 2018 
году соглашения с Сеулом.  

q q q 

Армия обороны Израиля 
(ЦАХАЛ) без промедления воз-
обновит операцию в секторе 
Газа, как только истекут сроки 
четырехдневного перемирия. 
Об этом сообщает The Times of 
Israel со ссылкой на неназван-
ного старшего офицера Южно-
го командования ЦАХАЛ. 

Коротко 

Спецоперация на Украине                                                                 

ЛЕГИОН ВСУ НЕСЕТ ПОТЕРИ 
Российское ракетное оружие и 

беспилотники за неделю нанесли 31 
удар по военной аэродромной инфра-
структуре, арсеналам, местам хра-
нения техники и боеприпасов воору-
женных сил Украины (ВСУ), заявило на 
брифинге Минобороны РФ. «В период 
с 18 по 24 ноября Вооруженными си-
лами Российской Федерации нанесен 
31 групповой удар высокоточным ору-
жием и беспилотными летательными 
аппаратами по военной аэродромной 
инфраструктуре, арсеналам, местам 
хранения артиллерийских боеприпа-
сов, вооружения, военной техники и 
базам горючего», – сказано в сообще-
нии. Также наносились удары по пун-
ктам размещения подразделений ВСУ, 
формирований «Азова» (запрещено в 
РФ. – ИФ), а также «Иностранного ле-
гиона». Все назначенные объекты по-
ражены. 

Российские военные за минувшую 
неделю улучшили положение на Ку-
пянском направлении. «На Купянском 
направлении подразделения «За-
падной» группировки войск улучшили 
положение по переднему краю на от-
дельных участках и отразили 13 атак 
противника. Ударами авиации и огнем 
артиллерии нанесено поражение жи-
вой силе и технике 10-й горно-штур-
мовой, 57-й мотопехотной, 14-й,  
43-й, 53-й и 67-й механизированных 
бригад ВСУ в районах населенных 
пунктов Синьковка, Ивановка, Заго-
руйковка, Кисловка и города Купянск 
Харьковской области», – сказано в 
официальном сообщении военного 
ведомства. «…Потери противника за 
неделю составили свыше 305 воен-
нослужащих, две боевые бронирован-
ные машины, 16 автомобилей и семь 
орудий полевой артиллерии». 

На Краснолиманском направ-
лении подразделения группировки  
войск «Центр» при поддержке авиа-
ции, огня артиллерии и тяжелых ог-
неметных систем отразили десять 
атак штурмовых групп 5-й бригады 
нацгвардии Украины, 12-й бригады 
специального назначения, 24-й, 47-й 
и 67-й механизированных бригад ВСУ. 
Кроме того, нанесено поражение ско-
плениям живой силы и техники 31-й 
бригады нацгвардии, а также 117-й и 
125-й бригад территориальной оборо-
ны в районах населенных пунктов Тор-
ское, Красный Лиман, Серебрянка и 

Григоровка (ДНР). Общие потери ВСУ 
составили более 740 военнослужащих 
убитыми и ранеными, шесть боевых 
бронированных машин, 15 автомоби-
лей и три орудия полевой артиллерии, 
сообщили военные. 

На Донецком направлении «Юж-
ной» группировкой войск отражены 22 
атаки противника и нанесено огневое 
поражение живой силе и технике в рай-
онах населенных пунктов Марьинка, 
Курдюмовка, Васюковка, Артемовск, 
Андреевка и Клещеевка (ДНР). За про-
шедшую неделю потери противника на 
данном направлении составили более 
1680 военнослужащих убитыми и ра-
неными, четыре танка, десять боевых 
бронированных машин, 18 автомоби-
лей и 14 орудий полевой артиллерии, 
сообщило Минобороны России. 

«На Южно-Донецком направлении 
подразделениями группировки войск 
«Восток» заняты более выгодные ру-
бежи и позиции, а также отражены две 
атаки противника. Ударами авиации и 
огнем артиллерии нанесено пораже-
ние подразделениям 58-й мотопехот-
ной, 72-й механизированной, 79-й де-
сантно-штурмовой бригад ВСУ, а также 
127-й и 128-й бригад территориальной 
обороны в районах населенных пунктов 
Новомихайловка, Старомайорское, 
Никольское, Шевченко, Новодонецкое 
и Константиновка Донецкой Народной 
Республики. Потери ВСУ за указанный 
период составили свыше 625 военнос-
лужащих, семь боевых бронированных 
машин, 16 автомобилей и 13 орудий 
полевой артиллерии», – сказано в со-
общении Минобороны. 

На Запорожском направлении 
подразделения российских войск вели 
активную оборону, в ходе которой от-
разили 11 атак противника в районах 
населенных пунктов Работино и Вер-
бовое Запорожской области. Кроме 
того, нанесено огневое поражение жи-
вой силе и технике 71-й егерской, 82-й 
десантно-штурмовой, 33-й, 65-й и 
118-й механизированных бригад ВСУ 
в районах населенных пунктов Малая 
Токмачка, Успеновка и Новоандреевка 
Запорожской области. Потери против-
ника составили до 435 военнослужа-
щих убитыми и ранеными, три танка, 
21 боевая бронированная машина, 22 
автомобиля и четыре орудия полевой 
артиллерии. 

Интерфакс

А. ЛУКАШЕНКО: 

«РАСПРОСТРАНЕНИЕ 
ОРУЖИЯ – УГРОЗА 

ВСЕМУ МИРУ» 
Неконтролируемое движение оружия через 

Украину следует рассматривать как потенци-
альную угрозу для всего мира, заявил прези-
дент Белоруссии Александр Лукашенко. «Не 
секрет, что поставляемое в Киев оружие идет 
на черные рынки. Если западных политиков 
это не беспокоит, то мы рассматриваем некон-
тролируемое движение оружия и техники во-
енного назначения как потенциальную угро-
зу безопасности не только для нашего реги-
она, но и для всех стран мира. Особенно сей-
час, когда разгорается новый очаг на Ближнем 
Востоке», – сказал Лукашенко в четверг на сес-
сии Совета коллективной безопасности ОДКБ 
в Минске. Его слова приводит агентство Бел-
ТА. «Пожар региональных конфликтов, в том 
числе с применением новейших систем воору-
жений, в любой момент может перекинуться в 
другие страны», – добавил Лукашенко. 

Также президент Белоруссии посоветовал 
премьер-министру Армении Николу Пашиня-
ну, отказавшемуся приехать на саммит ОДКБ 
в Минск, не принимать поспешных решений, 
обдумывать следующие шаги, которые могут 
быть направлены на дезинтеграцию, сообщи-
ла во вторник журналистам пресс-секретарь 
главы Белорусского государства Наталья Эй-
смонт. «Президент Беларуси Александр Лука-
шенко спокойно отнесся к отказу премьер-ми-
нистра Армении Никола Пашиняна приехать 
на сессию Совета коллективной безопасности 
ОДКБ, которую планируется провести в Мин-
ске 23 ноября», – заявила пресс-секретарь. 

Она сообщила, что «…состоялся телефон-
ный разговор Александра Лукашенко и Нико-
ла Пашиняна. Стороны обсудили ситуацию на 
Кавказе, двусторонние отношения и повестку 
дня предстоящего саммита ОДКБ». 

По ее словам, армянский лидер уже не в 
первый раз отказывается принимать участие 
в интеграционных мероприятиях, в октябре 
он пропустил саммит СНГ в Бишкеке». Пре-
зидент понимает, что это дело руководителя 
любого государства. Приглашение было адре-
совано премьер-министру Армении, как и дру-
гим главам государств. Президенту России, на-
пример, – в ходе недавно состоявшегося теле-
фонного разговора. Он приглашение принял», 
– сказала Эйсмонт. Она добавила, что «исходя 
из своего опыта и поступков в подобных ситу-
ациях некоторых других известных политиков, 
президент предложил премьер-министру Ар-
мении не торопиться, не принимать поспеш-
ных решений, а серьезно обдумывать следую-
щие шаги, которые могут быть направлены на 
дезинтеграцию». 
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Вера Васильевна ШИХОВА

Штраф не оставляет средств на жизнь
23-летний кузбасский шах-

тер Александр Шихов после 
аварии на шахте «Зиминка» 
(город Прокопьевск, 2010 год) 
утратил способность к труду, 
стал инвалидом. Его мать, Вера 
Васильевна Шихова (сама ин-
валид второй группы), уже 13 
лет добивается восстановле-
ния справедливости – уста-
новления сыну первой группы 
инвалидности, обеспечения 
его программой реабилитации 
как пострадавшего на опасном 
производственном объекте, 
возмещения вреда здоровью. 
Об этой трагической истории 
«Советская Россия» рассказы-
вала на своих страницах.

Вера Васильевна уже вто-
рой десяток лет мыкается по 
ведомствам страны (от Проко-
пьевска до столицы), но вла-
сти реагируют на ее обраще-
ния странным образом: обе-
щают разобраться, присылают 
отписки, возвращают жалобы 
обратно в Прокопьевск, самой 
Вере Васильевне чинят препят-
ствия – штрафуют за одиноч-
ные пикеты, бьют по пенсии, 
всячески вынуждая ее остано-
вить правозащитную борьбу.

Только из последнего – 
20 сентября 2023 года Мещан-
ский районный суд Москвы (в 
лице судьи Смирновой) оштра-
фовал Веру Васильевну Шихо-
ву на 10 тыс. рублей за одиноч-
ный пикет у приемной ФСБ.

С октября проблемы приба-
вились – Вера Васильевна по-
лучила пенсию на 2 тыс. рублей 
меньше положенной суммы, в 
ноябре – уже половину пенсии.

Здесь стоит отметить, что 
пенсия у нее совсем невелика. 
Сейчас она составляет 14 тыс. 
рублей. Вера Васильевна в Мо-
скве фактически выживает, для 
нее уже роскошь – покормить 
голубей хлебными крошками. 
А после ноябрьского вычета на 
руки ей выдали и вовсе 7 тыс. 
рублей.

Она обратилась в Пенсион-
ный фонд за разъяснениями. 
Оказалось, что основаниями 
для удержания из пенсии ста-
ли судебные постановления 
о задолженности по комму-
нальным платежам (судебный 
пристав-исполнитель Климо-
ва  Я.С.).

Из интервью Веры Васильев-
ны от 18 ноября:

«...14-го числа пошла 
снимать пенсию, а у меня, 
оказывается, всего оста-
лось 7 тысяч. У меня она и 
так маленькая – 14, а мне 
еще судебные приставы 
ополовинили ее, то есть 
закон о сохранении мини-
мального размера пенсии 
не исполняется. Пристав 
Климова в 2022 году также 
ополовинила у меня в те-
чение полугода пенсию, я 
получала по 6 тысяч...

...Вот я решила узнать в 
Москве – почему закон не 
исполняется, ни со сторо-
ны Пенсионного фонда, 
который должен обеспе-
чить мое пенсионное обе-
спечение, и судебные при-
ставы почему не исполня-
ют законодательство, ко-
торое прямо говорит, что 
они должны сохранять ми-
нимальный прожиточный 

минимум... в данном пери-
оде он 16 425 рублей. Моя 
пенсия – 14 тысяч, я явля-
юсь неплатежеспособной, 
и они не имеют право у 
меня удерживать какие-то 
вычеты.

...Нас сделали неплате-
жеспособными, не возме-
щают до настоящего вре-
мени вред здоровью по-
страдавшему на произ-
водстве моему сыну...

...А на 7 тысяч можно 
прожить? А в 22-м году 
мне по 6 тысяч оставля-
ли. Можно на них прожи-
вать?..

...Мои условия прожива-
ния делают невыносимы-
ми...»

17 ноября Вера Васильев-
на подала жалобу о незакон-
ном удержании из ее пенсии в 
центральную приемную Феде-
ральной службы судебных при-
ставов. Проблему отсутствия 
необходимых выплат ее сыну, 
ставшего инвалидом на кузбас-
ской шахте, власти по-преж-
нему не замечают. Вера Ва-
сильевна и при таком финан-
совом преследовании, об-
рекающем ее на выживание, 
вынуждена продолжать пикеты 
в защиту своего сына.

Е. СИДОРЕНКОВА

Для нынешней России ситуация с Шиховой далеко не еди-
нична. Общественность начала сбор денег для казанской пен-
сионерки Ирины Никольской, у которой приставы забирают 
50% пенсии на штраф за антивоенный комментарий. Суд обязал 
пенсионерку выплатить 30 тыс. рублей, об этом в социальных 
сетях сообщил адвокат Дмитрий Захватов. Ей необходимо со-
брать 18,8 тыс. Поводом для штрафа стал комментарий в соцсе-
ти «ВКонтакте». Решение по административному протоколу суд 
вынес в сентябре 2022 года. Платить Никольская не стала, по-
тому что просто не могла, не из чего. В марте 2023-го приставы 
открыли исполнительное производство в отношении пенсионер-
ки. Они начали удерживать 50% ее пенсии в счет уплаты штра-
фа. Женщина стала получать меньше прожиточного минимума.

Живем при капитализме 

По совпадению с Днем матери Москва объявляет Неделю моды с перекрытием улиц
Движение по ряду улиц в 

центре Москвы будет вре-
менно закрыто с 29 до 30 
ноября, сообщили в го-
родском департаменте 
транспорта. «С 16:00 29 
ноября до 01:00 30 ноя-
бря  будет временно за-
крыто движение по ряду 
улиц в центре», – говорится 
в Telegram-канале депар-
тамента. Движение будет 
временно закрыто в Боль-
шом Патриаршем переул-
ке от Малого Патриаршего 
переулка до Малой Брон-
ной улицы (при движении в 
сторону улицы Малая Брон-
ная), а также по улице Ма-
лая Бронная от Большого 
Патриаршего переулка до 
Спиридоньевского переул-
ка. Кроме того, в Большом 
Патриаршем переулке от 
Малого Патриаршего пере-
улка до улицы Малая Брон-
ная будет недоступна пар-
ковка с 00:01 29 ноября до 
окончания мероприятия.

А в столице – BRICS+FASHION SUMMIT

Расстаться с надеждами на Олимпиаду
Российских спортсменов вряд 

ли стоит ждать на Олимпийских 
играх 2024 и 2026 годов, сооб-
щил глава Олимпийского коми-
тета России (ОКР) Владимир 
Сенглеев. Москва начинает гото-
виться к Олимпиаде 2028 года в 
Лос-Анджелесе, поскольку Меж-
дународный олимпийский коми-
тет (МОК) пока не принял реше-
ния о допуске российских спор-
тсменов на эти игры, цитирует 
его ТАСС.

«Мы предполагали, что ситу-
ация будет развиваться так, мы 
начинаем готовиться к Играм 
2028 года в Лос-Анджелесе. 
Юридически Международный 
олимпийский комитет (МОК) [о 
допуске] на эти Игры решений 
не принял. Второе – мы счита-
ем, что США не дадут своим со-
юзникам принять нас в Пари-
же и Милане, но себе они могут 
позволить все. Яркий пример – 
Ассоциация тихоокеанского со-
трудничества, куда официально 
приехала российская делегация. 
Американцы всегда хотят выи-
грать у русских, мы на это наде-
емся, надо к этому готовиться», 
– сказал Сенглеев.

В марте исполком МОК реко-
мендовал допускать российских 
и белорусских спортсменов к 
участию в международных со-

ревнованиях только в качестве 
нейтральных атлетов при усло-
вии, что они не поддерживали 
военную операцию в Украине и 
не связаны с вооруженными си-
лами или органами безопасно-
сти.

Решение об участии россий-
ских спортсменов в Олимпиаде 
2024 года в Париже еще не при-
нято официально. В мае 2023 
года министр спорта России 
Олег Матыцин объявил о наме-
рении провести в следующем 
году мероприятие под названи-
ем «Всемирные игры дружбы» в 
качестве альтернативы Олимпи-
аде. Инициатива была одобрена 
президентом Владимиром Пути-
ным.

В ответ председатель Меж-
дународного олимпийского ко-
митета Томас Бах назвал «Игры 
дружбы» «политизированными 
спортивными соревнованиями». 
Он призвал к бойкоту турнира в 
России, предупреждая нацио-
нальные олимпийские комитеты 
о рисках участия в мероприятии 
и обвинив Россию в «захвате» 
мирового спорта. Руководство 
Всемирного антидопингового 
агентства заявило, что участие в 
«Играх дружбы» может угрожать 
здоровью спортсменов.

Калейдоскоп
Первый урожай огурцов

Российские полярники впер-
вые собрали 16,5 кг огурцов на 
станции Восток. Овощи созре-
ли за 60 дней. В Арктическом и 
антарктическом научно-иссле-
довательском институте заяви-
ли, что этот год был особо уро-
жайным. Сельскохозяйственные 
культуры выращивают в суровых 
условиях с помощью беспочвен-
ной технологии под названием 
панопоника. Благодаря ей за се-
зон можно собрать до 150 кг ка-
пусты, 30 кг томатов, 10 кг бол-
гарского перца и 100 кг огурцов.

Здороваться с 
незнакомцами

Власти города Лулео на севе-
ре Швеции, где солнце не появ-
ляется почти всю зиму, призва-
ли жителей здороваться друг с 
другом, чтобы объединить их и 
побороть одиночество. «Одино-
чество и изоляция сейчас явля-
ются огромными проблемами в 
любое время года, практически 
в любой точке мира», – расска-
зал Микаэль Дален, исследую-
щий счастье. По данным иссле-
дований, почти половина моло-
дых людей в возрасте от 16 до 
29 лет в Лулео испытывала про-
блемы, связанные с одиноче-

ством. Они усугубляются при-
вычкой держать дистанцию.

Тайна гремучего золота
Алхимики впервые открыли 

гремучее золото более 400 лет 
назад. Это взрывчатое веще-
ство после детонации оставляло 
необычный сиреневый дым, не 
похожий на дым от пороха. Уче-
ные прошлого предполагали, 
что причиной эффектного дыма 
могли быть частички золота. У 
исследователей были косвен-
ные доказательства, но совре-
менная наука их не проверяла. 
Химики решили провести опыт 
и получили в лаборатории гре-
мучее золото, а затем взорвали 
образец массой 5 мг на алюми-
ниевой фольге.

Симпатичные мужчины 
успешнее

Исследователи изучили дан-
ные 11 583 человек из мас-
штабного исследования здоро-
вья подростков и рассмотре-
ли связь привлекательности и 
социальной успешности. Ока-
залось, что у женщин, которых 
окружающие оценивали как бо-
лее привлекательных, было не-
большое преимущество в до-
стижении карьерных успехов 

перед другими. Однако подоб-
ные различия были даже более 
заметны у симпатичных мужчин. 
Они получали лучшее образова-
ние, более престижное и доход-
ное место работы по сравнению 
с другими.

Допустимые дозы 
алкоголя

Минздрав Японии подготовил 
проект рекомендаций по упо-
треблению алкоголя и опреде-
лил максимальные дозы, повы-
шающие риск заболеваний. Для 
мужчин это 40 г, а для женщин – 
20 г в день. 20 г чистого алкого-
ля – это одна средняя бутылка 
пива или чуть меньше двух бо-
калов вина. Эксперты добавили, 
что влияние алкоголя зависит от 
возраста и телосложения чело-
века. Согласно результатам ис-
следований, даже небольшое 
количество алкоголя может по-
высить риск высокого кровяного 
давления и развития рака, в том 
числе рака пищевода у мужчин, 
а также кровотечения при ин-
сульте у женщин.

Не бывает пьяных 
свиристелей

Эксперты из Фонда защиты 
городских животных предупре-

дили, что не стоит верить сооб-
щениям о том, как птицы наеда-
ются забродивших ягод и пьяне-
ют, так как это ложный стерео-
тип. Для образования спирта в 
ягодах нужны очень редкие по-
годные условия с перепадами 
температур от мороза до жары. 
Кроме того, даже на небольшую 
массу тела птиц таких ягод нуж-
но очень много. «В наших яго-
дах и яблоках нет столько са-
харов, чтобы после брожения в 
них было достаточно спирта для 
опьянения хоть свиристеля, хоть 
человека», – рассказал орнито-
лог Алексей Эбель.

Юмор на поминках
Большинство людей после 

смерти близкого человека ис-
пытывают горе, а иногда впа-
дают в депрессию и подолгу не 
могут вернуться к своей жиз-
ни. Ученые выяснили, что на 
это влияет прощальная цере-
мония. Исследователи сравни-
ли традиции и данные опросов 
людей. Всего они получили чуть 
более тысячи анкет от респон-
дентов из разных государств. 
Выяснилось, что чувство общ-
ности облегчило людям приня-
тие смерти.

Калейдоскоп

Самарская область. 
Позвать из ближнего 
зарубежья?

В Самаре готовы давать 
жилье учителям из соседних 
стран – в регионе не хватает 
педагогов. О том, что нуж-
но создать лучшие условия 
и привлечь специалистов, 
сказал на заседании спикер 
городской думы единоросс 
Алексей Дегтев. По его сло-
вам, если не изменить ситу-
ацию с педагогическими ка-
драми сейчас, она «может 
перейти в необратимую ста-
дию». Учителей, кстати, не 
хватает по всей стране. Сей-
час в российских школах, по 
официальным данным, не 
хватало 22 тыс. педагогов.

Архангельская область. 
Нет переправы – 
и продуктов нет

В маленьком городке 
Шенкурске жители в шоке 
от недостатка продуктов и 
товаров первой необходи-
мости. Например, постав-
ка продовольствия в сети 
«Магнит» осуществлялась 
последний раз 17 ноября. 
Все дело в том, что город 
отрезан водой, а какая-ли-
бо переправа отсутствует. 
Местные записали видео, 
на котором показывают де-
фицит товаров на полках. 
Отсутствуют фрукты, яйца, 
практически не осталось 
колбасы и молочной продук-
ции.

Омская область. В ам-
булатории работать 
некому

В Черлакском районе в 
рамках нацпроекта «Здра-
воохранение» была введе-
на в эксплуатацию модуль-
ная врачебная амбулатория 
для оказания медицинской 
помощи более 1,2 тыс. жи-
телей Николаевского сель-
ского поселения. Но, сейчас 
выяснилось, что работать в 
ней просто некому. «...ме-
дицинская помощь населе-
нию оказывается нерегуляр-
но выездной бригадой, что 
нарушает права граждан на 
доступность и качество ме-
дицинской помощи», – зая-
вила региональная прокура-
тура.

Рязанская область. 
«Дети топнут по самый 
пояс»

Жители рязанского села 
Секирино обратились за по-
мощью в высшую россий-
скую инстанцию: они в кол-
лективном обращении к 
президенту Путину потребо-
вали «найти управу на мест-
ную власть» и построить до-
рогу. Дети не могут добрать-
ся до школы, старики – до 
магазинов. Так живут в Се-
кирино Скопинского райо-
на из-за бездорожья. Улич-
ного освещения в селе тоже 
нет. Жители сняли видеооб-
ращение и разместили его 
в социальных сетях. «Наши 
дети продолжают ходить в 
школу, и можно сказать, их 
нужно одевать в скафандр, 
потому что они топнут по са-
мый пояс, и их приходится 
нести на своей спине», – за-
явили селяне.

Московская область. По-
жары на подстанциях

Вчера в социальных сетях 
были опубликованы снимки 
сильного пожара на одной 
из крупнейших электропод-
станций «Чагино». Причи-
ной названо короткое замы-
кание в здании с трансфор-
матором и резервуаром 
с топливом емкостью 120 
тонн. Жители подмосковно-
го Лыткарино также сооб-
щают и выкладывают фото 
и видео с кадрами о пожа-
ре на электроподстанции. 
Местные заметили вспышку, 
после чего в округе выклю-
чился весь свет, а на месте 
вспышки начался пожар. По 
данным МЧС, электричество 
пропало в десяти населен-
ных пунктах.

Республика Башкор-
тостан. Сход против 
добычи плитняка

Жители нескольких дере-
вень подали уведомление 
главе Кальчуровского сель-
совета о проведении на-
родного схода. Активисты 
требуют обсудить добычу 
плитняка (пластины природ-
ного камня), против кото-
рой они выступают. Изучив 
карты, люди узнали, что ка-
рьеры будут располагаться 
прямо на территории посе-
ления. «СР» писала, как ле-
том больше тысячи жителей 
района пришли на сход про-
тив добычи золота на гор-
ном хребте Ирандык. После 
протестов жителей компа-
ния отказалась добывать зо-
лото в районе.
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законопроект об ограничении 
телефонов в школах

Давно пора! Целое поколе-
ние изуродовано гаджетами. 
Люди стали другие, замкнутые, 
мало общаются друг с другом, 
гаджеты заменили человече-
ское общение и отношения меж-
ду людьми. Страдает и здоро-
вье от напряжения постоянного. 
Запрещение на уроках должно 
быть тотальным. И пусть роди-
тели не возмущаются, что нару-
шены права его ребенка. Счи-
таю, что у несовершеннолетнего 
должны быть обязанности, а не 
только права, которыми он еще 
не умеет пользоваться и приме-
нять в жизни. Rosa2145

Ожидаемое обрушение
«Следователи уже возбуди-

ли уголовные дела по статьям 
«причинение смерти по неосто-
рожности» и «уничтожение иму-
щества по неосторожности». 
Какая еще «неосторожность»? 
Было фактическое неисполне-
ние должностных обязанностей 
разными людьми (включая кон-
тролирующие органы) и наруше-
ние жильцами правил пользова-
ния жильем. Важно понимать, о 
чем сказано в конце текста: вся 
коммунальная инфраструктура, 
построенная еще при советской 
власти, не в состоянии вынести 
эксплуатацию без кардинально-
го обновления. Поэтому и надо 
ставить вопрос ребром, куда и 
на что уходят наши с вами день-
ги, почему растут тарифы, а все 
рушится сильнее год от года. 
Александр Прокофьев

Оградите детей от гаджетов
«...Цифровизации школьно-

го образования должен быть 
дан жесткий отпор...» Люди, 
как можно «оградить» чело-
века, например, от паспорта? 
А он, напомню, выдается с 14 
лет, как раз еще самый школь-
ный возраст. Даже в СССР в 
постановлении Совета Мини-
стров от 1974 года прямо за-
писано: «...Паспорт... являет-
ся основным документом, удо-
стоверяющим личность...» О 
чем ведете речь? С 2023 года 
телефон стал «паспортом», 
удостоверяющим личность 
лица в цифровом формате. По-
этому надо устранять причину 
(которая обещает нам чинов-
ничьими устами дивный мир), 
а не бороться со следствием. 
Правда, бороться со следстви-
ем комфортнее. sovet1

Возродим культ 
интеллектуальных олимпиад

Все, что говорит депутат Яна 
Лантратова, – правильно, но пло-
хо осуществимо. Образование и 
воспитание молодого поколения 
– это всеобъемлющий процесс. 
То есть не только учителя долж-
ны «вывозить» все хотелки и меч-
ты чиновников, но и телевидение 
(все каналы!), качественные, пра-
вильные фильмы, телепередачи, 
мультфильмы, печатные изда-
ния. Такая, знаете ли, массиро-
ванная направленность на осу-
ществление того, о чем говорит 
депутат. Должна быть серьезная 
пропаганда в этой сфере, мода 
на хорошее образование (моду 
люди создают). И, самое глав-
ное, доступность и массовость, 
а количество обязательно пере-
растет в качество.

Нас же сейчас со страшной 
силой загоняют в цифру. Сро-
ки должны быть соблюдены обя-
зательно, иначе школа не полу-
чит необходимого финансирова-
ния (понимаете всю безвыход-
ность?). Лантратова (не знаю, 
кто она по образованию) говорит 
о том, что было в советское вре-
мя. Но чтобы возродить совет-
ское образование или прибли-
зиться к нему, нужно возродить 
Советский Союз. А она хочет при 
капитализме, да социалистиче-
скую модель образования. При 
капитализме мы будем иметь ка-
питалистическую систему обра-
зования, прозападное содержа-
ние образования, куда был вло-
жен огромный западный капитал 
(из того же фонда Дж. Сороса). 
А против западного капитала, 
как мы все видим последние лет 
тридцать, бессилен любой рос-
сийский чиновник.

Яна Лантратова мечтает о со-
хранении исторической памяти, 
о русском культурном коде и т.д., 
но при этом обратите внимание, 
какие фильмы и мультфильмы 
создает отечественный кинема-
тограф: наших былинных бога-
тырей в этих мультиках превра-
тили в каких-то клоунов, в других 
мультиках совершенно стерты 
грани между положительными 
и отрицательными героями, а в 
иных фильмах положительные 
герои (русские народные пер-
сонажи) в конце становятся от-
рицательными и зло побеждает.

Это я все к тому, что в Рос-
сии нет ни единой политики по 
национальным вопросам – ни 
культурным, ни воспитательным 
(точно так же, как и в вопросе 
увековечения памяти Победы в 
Великой Отечественной войне: 
победили, но мавзолей тряпоч-
кой закрывают). Ольга Луговая

Прочитал в «СР»


